

Entre Patrimonios y horizontes: Esencia del turismo en Cartagena y Roatán para la sostenibilidad y preservación ambiental y cultural

Between Heritage and Horizons: Essence of tourism in Cartagena and Roatan for environmental and cultural sustainability and preservation

Jefferson España-Meléndez  & Juan C. Rubiano-Vargas 

Universidad Tecnológica De Bolívar – Colombia

jespagna@utb.edu.co & jrubiano@utb.edu.co

Resumen

El turismo, en su esencia más profunda, representa una puerta hacia la diversidad cultural y la belleza natural que el mundo tiene para ofrecer. Dos destinos emblemáticos que personifican esta riqueza son Cartagena, Colombia y Roatán, Honduras. Ubicados en el Caribe, estos tesoros turísticos han atraído a viajeros de todas partes con sus encantos únicos y experiencias inolvidables. El presente artículo de revisión identifica algunas de las ventajas competitivas de los destinos turísticos de Roatán y Cartagena de Indias, ello desde la revisión documental.

Palabras clave: Turismo; Roatán; Cartagena; preservación ambiental; preservación cultural.

Abstract

Tourism, in its deepest essence, represents a gateway to the cultural diversity and natural beauty that the world has to offer. Two emblematic destinations that epitomize this richness are Cartagena, Colombia and Roatan, Honduras. Located in the Caribbean, these tourist treasures have attracted travelers from far and wide with their unique charms and unforgettable experiences. This review article identifies some of the competitive advantages of the tourist destinations of Roatan and Cartagena de Indias, based on a documentary review.

Keywords: Tourism; Roatan; Cartagena; environmental preservation; cultural preservation.



[Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](#)

Introducción

El corazón palpitante de la costa caribeña de Colombia, Cartagena, emerge como una joya histórica impregnada de la magia del pasado colonial. Fundada en 1533, la ciudad se ha convertido en un mosaico de culturas y tradiciones que atrae a visitantes con su fusión de influencias indígenas, africanas y españolas (Anexo 1). Su casco histórico, rodeado por imponentes murallas y declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, es un testimonio vivo de la grandeza arquitectónica del pasado colonial español (Brida, Monterubbiano, & Zapata-Aguirre, 2011; Cunin & Rinaudo, 2005).

Cartagena es un destino en el que cada esquina cuenta una historia. Calles empedradas, plazas llenas de vida, coloridas fachadas y majestuosas iglesias conforman un paisaje que traslada a los visitantes en el tiempo. La esencia histórica de Cartagena se entrelaza con su rica vida cultural, manifestada en festivales vibrantes, música contagiosa y danzas llenas de ritmo. Esta simbiosis entre historia y cultura ha consolidado a Cartagena como un punto de encuentro para aquellos que buscan una experiencia única enraizada en la tradición y la autenticidad (Aguilera-Díaz Bernal-Mattos, & Quintero-Puentes, 2006; Ramos-Zúñiga & Chávez-Dagostino, 2019).

Por otro lado, en el corazón del Mar Caribe, Roatán, la mayor de las Islas de la Bahía en Honduras, emerge como un paraíso submarino que deleita a los sentidos. Conocida como uno de los principales destinos de buceo del mundo, Roatán ha cautivado a aventureros acuáticos y amantes de la naturaleza con su asombrosa biodiversidad marina (Anexo 2). Los arrecifes de coral coloridos y las aguas cristalinas se convierten en el escenario perfecto para una inmersión en un mundo submarino repleto de maravillas y sorpresas (Segura & Inman, 1998).

Más allá de sus tesoros submarinos, Roatán alberga un vasto territorio de maravillas naturales en tierra firme. Sus playas de arena blanca, sus colinas cubiertas de vegetación exuberante y sus bosques tropicales acogen a los visitantes con una gran variedad de actividades de eco-aventura. Caminatas por senderos, avistamiento de aves y paseos en canopy invitan a los turistas a explorar la rica flora y fauna terrestre de la isla mientras se conectan con la naturaleza en su estado más puro (Chávez Ponce, 2021).

Aunque Cartagena y Roatán ostentan distintos encantos, ambos destinos turísticos enfrentan desafíos y oportunidades similares. El aumento constante del turismo puede ejercer presión sobre sus recursos naturales y culturales, lo que requiere una gestión sostenible y una protección cuidadosa para preservar sus encantos únicos a lo largo del tiempo.

El turismo también puede desempeñar un papel fundamental en el desarrollo económico y social de ambas regiones. El flujo de visitantes genera oportunidades de empleo y negocios locales, a la vez que impulsa el crecimiento de la industria turística y la infraestructura. Sin embargo, es crucial garantizar que los beneficios del turismo se distribuyan de manera equitativa y que las comunidades locales participen activamente en la toma de decisiones y en la protección de sus recursos.

En este artículo, se explora a fondo el tipo de turismo que florece en Cartagena, Colombia, y Roatán, Honduras, sumergiéndonos en la esencia de estos destinos turísticos y analizando sus implicaciones para la sostenibilidad, la preservación cultural y ambiental, y el bienestar de las comunidades locales. A través de este viaje, esperamos descubrir cómo estas joyas caribeñas continúan cautivando y enriqueciendo la experiencia de los viajeros que se aventuran a conocerlas.

Retomando nuevamente Cartagena, ha cautivado a viajeros de todo el mundo con su encanto colonial, su rica historia y su vibrante cultura. Este destino caribeño se ha convertido en un referente para aquellos que buscan una experiencia enraizada en la autenticidad y en la fusión de influencias indígenas, africanas y españolas. Sin embargo, el crecimiento acelerado del turismo plantea importantes desafíos en términos de sostenibilidad, preservación cultural y ambiental, así como el bienestar de las comunidades locales. La esencia turística de Cartagena reside en su identidad cultural, en la sinergia de su historia, arquitectura y tradiciones arraigadas. El casco histórico de la ciudad, conocido como el centro amurallado, es un testimonio vivo de su pasado colonial español. Calles empedradas, plazas pintorescas y majestuosas iglesias transmiten una sensación de viajar en el tiempo, lo que atrae a viajeros en busca de una experiencia inmersiva en la historia (Zuñiga-Collazos, 2015).

La preservación del patrimonio histórico de Cartagena es fundamental para su atractivo turístico, pero también representa un desafío en términos de sostenibilidad. El flujo constante de visitantes puede ejercer presión sobre las estructuras arquitectónicas y las obras de arte, requiriendo una gestión cuidadosa

para garantizar su conservación y protección a largo plazo.

El turismo cultural desempeña un papel importante en la preservación de la identidad de Cartagena. Museos, festivales culturales y eventos tradicionales permiten a los turistas sumergirse en la riqueza de su legado cultural. Sin embargo, es crucial equilibrar el turismo cultural con el respeto y la protección de las tradiciones locales, evitando la comercialización excesiva y el impacto negativo en la autenticidad de las expresiones culturales.

Cartagena, además de su esencia cultural, se enorgullece de su entorno natural. Sus playas de arena blanca y sus aguas cristalinas son un atractivo para los amantes del sol y el mar, mientras que las cercanas Islas del Rosario y Barú ofrecen un refugio paradisíaco para quienes buscan relajarse en un ambiente idílico. La sostenibilidad ambiental se ha convertido en un pilar fundamental en el desarrollo turístico de Cartagena. La conservación de los arrecifes de coral y la biodiversidad marina es esencial para mantener el atractivo del buceo y el snorkel en la región. La implementación de prácticas de turismo ecológico y la educación ambiental para los turistas son cruciales para minimizar el impacto negativo en los ecosistemas marinos y promover la preservación de los tesoros naturales de Cartagena.

La gestión sostenible de las playas también es esencial para proteger la integridad del ecosistema costero y garantizar la limpieza y el mantenimiento de estos espacios naturales. El turismo de sol y playa puede generar residuos y contaminación, por lo que es imperativo implementar medidas adecuadas de reciclaje y reducción de desechos para mitigar su impacto ambiental. El turismo ha sido un motor clave para el crecimiento económico de Cartagena, generando empleo y oportunidades de negocios en diversas industrias. El sector turístico es una fuente importante de ingresos para la ciudad y sus habitantes, con un impacto significativo en la mejora del bienestar económico de la comunidad local.

Sin embargo, es crucial garantizar que los beneficios del turismo se distribuyan de manera equitativa y que las comunidades locales se beneficien directamente de la industria turística. El turismo sostenible debe fomentar la participación de las comunidades en la toma de decisiones y en la planificación turística, para asegurar que sus voces sean escuchadas y sus necesidades atendidas (Colpas, Taron & González, 2020). El turismo también puede dar lugar a desafíos socioeconómicos, como la gentrificación y la desigualdad en la distribución de los beneficios. El aumento de los precios de vivienda y servicios en zonas turísticas puede expulsar a los residentes locales y transformar comunidades enteras en destinos exclusivos para visitantes adinerados. Por lo tanto, es esencial implementar políticas que promuevan el desarrollo equitativo y la inclusión social, protegiendo el tejido comunitario y la identidad local (Salva Tomás, 1996).

Por otra parte, Roatán, la joya turística del Caribe hondureño, se alza como un paraíso submarino y un refugio de eco-aventuras. A medida que su fama crece y atrae a un número cada vez mayor de visitantes, surgen interrogantes cruciales sobre la sostenibilidad de este frágil ecosistema y su capacidad para mantener su identidad cultural y ambiental. En este nudo ensayístico, profundizaremos en la esencia de Roatán como destino turístico, explorando sus implicaciones para la sostenibilidad, la preservación cultural y ambiental, y el bienestar de las comunidades locales que coexisten con la creciente industria turística (Santana, 2018).

El florecimiento del turismo en Roatán ha sido una fuente de progreso económico para la región. El aumento en la llegada de visitantes ha impulsado el crecimiento de la industria turística y ha generado empleo y oportunidades de negocio para las comunidades locales. Sin embargo, este crecimiento acelerado también ha planteado desafíos para la sostenibilidad de los recursos naturales de la isla.

Uno de los pilares de la sostenibilidad en Roatán se centra en la protección de su impresionante mundo submarino. Los arrecifes de coral, esenciales para el equilibrio ecológico marino, enfrentan amenazas como el daño causado por el buceo irresponsable y la contaminación. El ecoturismo consciente y prácticas de buceo responsables son esenciales para garantizar que estos tesoros submarinos perduren para las generaciones futuras (Carballo Valle, 2020).

Además, la sostenibilidad también abarca la protección de los ecosistemas terrestres y la biodiversidad de Roatán. La expansión urbana y la deforestación amenazan los hábitats naturales de la isla y la supervivencia de especies endémicas. Es fundamental implementar medidas de conservación y planificación urbana que aseguren un desarrollo equilibrado y respetuoso con el entorno natural (Loperena, 2017; Arnett, J. M. (2021).

La esencia de Roatán no se limita solo a sus maravillas naturales; su identidad cultural también juega un papel crucial en el atractivo turístico de la isla. Las comunidades garífunas, descendientes de esclavos africanos que llegaron a la isla en el siglo XVIII, representan una parte fundamental de la herencia cultural de Roatán. Sus tradiciones, música, danzas y artesanías ofrecen a los visitantes una auténtica experiencia cultural que debe ser valorada y preservada (Agudelo, 2012).

Sin embargo, el aumento del turismo puede poner en riesgo la autenticidad y preservación de la cultura local. La influencia de la globalización y el desarrollo turístico a gran escala pueden conducir a la homogeneización cultural y la pérdida de tradiciones ancestrales. Es fundamental fomentar un turismo culturalmente responsable, donde se respeten las costumbres y creencias locales, y donde las comunidades puedan ser parte activa del diálogo y desarrollo turístico.

Asimismo, la preservación del patrimonio arquitectónico es otro aspecto crucial de la identidad cultural de Roatán. El casco histórico de Coxen Hole y otros sitios coloniales deben ser protegidos y conservados, evitando la degradación o la pérdida de su valor histórico. El turismo puede ser una fuente de prosperidad para las comunidades locales, siempre y cuando se gestionen de manera inclusiva y equitativa. La llegada de turistas impulsa la economía local, pero también puede generar desigualdades sociales y económicas si los beneficios del turismo no se distribuyen de manera justa.

Es fundamental que las comunidades locales se involucren activamente en la planificación turística y en la toma de decisiones relacionadas con el desarrollo turístico. El empoderamiento de las comunidades para participar en la gestión y control de los recursos turísticos asegura que el turismo beneficie a todos los niveles y no solo a unos pocos. Además, el turismo sostenible debe promover la creación de empleo y oportunidades de negocio para los habitantes locales. Fomentar el turismo comunitario y el desarrollo de emprendimientos locales puede ayudar a diversificar las fuentes de ingresos y reducir la dependencia exclusiva del turismo convencional (Bustillo-Castillejo, Espriella-Mendoza, & Machado-Licona, 2021).

En resumen, los destinos turísticos de Roatán y Cartagena son dos tesoros caribeños que capturan la imaginación de viajeros de todas partes del mundo. A lo largo de esta revisión, se ha explorado la esencia de estos lugares, sumergiéndonos en su identidad turística, su riqueza cultural y ambiental, y las implicaciones para la sostenibilidad y el bienestar de las comunidades locales. A medida que estos destinos enfrentan un crecimiento turístico continuo, se hace evidente la necesidad de abordar los desafíos que surgen para preservar sus encantos únicos y garantizar un desarrollo sostenible y armonioso para el futuro.

La sostenibilidad es una piedra angular para asegurar el equilibrio entre el turismo y la protección de los recursos naturales. Tanto Roatán como Cartagena albergan ecosistemas frágiles y valiosos que son esenciales para su atractivo turístico. La preservación de los arrecifes de coral en Roatán y la protección de su biodiversidad submarina son esenciales para asegurar que las generaciones futuras puedan seguir deleitándose con su mundo submarino asombroso.

En Cartagena, la sostenibilidad implica la preservación del patrimonio histórico y arquitectónico de la ciudad. La conservación del casco histórico y la promoción del turismo culturalmente responsable aseguran que su rica historia colonial se mantenga viva y accesible para las generaciones venideras. La implementación de prácticas de turismo sostenible, como el buceo responsable, el turismo ecológico y la gestión cuidadosa de los recursos naturales, son esenciales para salvaguardar la esencia de estos destinos turísticos y su biodiversidad única.

Metodología

De acuerdo con la naturaleza del estudio y el objetivo central de identificar rasgos característicos y retos futuros de los destinos turísticos Roatán y Cartagena de Indias, la metodología a implementar es cualitativa para lo que se emplea una revisión sistemática de algunas posturas, propendiendo por la eliminación de sesgos y desarrollando un proceso limpio y riguroso, lo que permite sintetizar idóneamente la información recabada (Del Rio-Cortina et al., 2021).

Resultados

La esencia de Roatán y Cartagena también radica en sus ricas identidades culturales. Las comunidades garífunas en Roatán y las tradiciones coloniales en Cartagena son una parte vital de su patrimonio cultural. La preservación de estas tradiciones y costumbres es esencial para mantener la autenticidad de estos destinos. El turismo culturalmente responsable implica el respeto por las comunidades locales y

la valoración de sus tradiciones y creencias. La participación activa de las comunidades en el desarrollo turístico y la inclusión de sus expresiones culturales contribuyen a que el turismo sea una experiencia enriquecedora y auténtica.

Además, el turismo puede desempeñar un papel en la revitalización de las expresiones culturales y el fomento del orgullo local. Al apoyar y promover festivales culturales, música y danzas tradicionales, se promueve el sentido de pertenencia y se fortalece la identidad cultural de las comunidades. El turismo tiene el potencial de mejorar el bienestar de las comunidades locales, siempre que se gestione de manera inclusiva y sostenible. El empleo generado por la industria turística y la creación de oportunidades de negocio son beneficios económicos que deben ser compartidos equitativamente.

El turismo comunitario y la participación de las comunidades en la toma de decisiones son fundamentales para asegurar que los beneficios del turismo lleguen a todos los niveles sociales. La cooperación entre las empresas turísticas, los gobiernos locales y las comunidades es esencial para un desarrollo turístico que promueva el bienestar y la calidad de vida de quienes llaman a estos lugares su hogar. Además, es importante asegurar que el turismo no tenga un impacto negativo en las estructuras sociales y culturales de las comunidades locales. La gentrificación y la desigualdad pueden surgir si no se gestionan adecuadamente los flujos turísticos. El futuro de Roatán y Cartagena como destinos turísticos excepcionales depende de la colaboración y la visión compartida entre todos los actores involucrados. Los gobiernos locales, las empresas turísticas, las organizaciones no gubernamentales y las comunidades locales tienen un papel crucial en la construcción de un futuro sostenible y armonioso para estos lugares.

Conclusión

El turismo responsable y sostenible es una oportunidad para mostrar al mundo la belleza de estos destinos sin comprometer su riqueza natural y cultural. La promoción del turismo ecológico, la educación ambiental y la adopción de prácticas sostenibles en todas las áreas de la industria turística son pasos esenciales hacia un futuro próspero y respetuoso con el entorno. El fortalecimiento de la identidad cultural y el respeto por las tradiciones locales contribuyen a que el turismo sea una experiencia enriquecedora y significativa. La inclusión de las comunidades locales en el desarrollo turístico asegura que el turismo beneficie a todos y contribuya al bienestar y empoderamiento de quienes son los guardianes de estos tesoros caribeños. Roatán y Cartagena son dos destinos turísticos excepcionales con encantos únicos y esencia cultural inigualable. Su preservación y sostenibilidad dependen de la colaboración y compromiso de todos los involucrados para garantizar que las generaciones futuras también puedan disfrutar de estos tesoros naturales y culturales. Con una visión compartida de turismo sostenible y responsabilidad social, estos destinos seguirán siendo dos joyas del Caribe que maravillan y enriquecen a quienes se aventuran a conocerlos.

Referencias

- Agudelo, C. (2012). Los garífuna. Múltiples identidades de un pueblo afrodescendiente de América Central. Las poblaciones afrodescendientes de América Latina y el Caribe. Pasado, presente y perspectivas desde el siglo XXI, 71-105. <https://wa-dani.com/wp-content/uploads/2020/12/agudelo-artgarifesp09.2011-4-copia.pdf>
- Aguilera-Díaz, M. M., Bernal-Mattos, C., & Quintero-Puentes, P. (2006). Turismo y desarrollo en el Caribe colombiano. Documentos de Trabajo Sobre Economía Regional y Urbana; No. 79. <https://repositorio.banrep.gov.co/handle/20.500.12134/3016>
- Arnett, J. M. (2021). Development as security: an examination of political and economic discourses that enable and legitimize the activities of Canadian extractive tourism in Honduras (Doctoral dissertation, University of British Columbia). <https://open.library.ubc.ca/soa/clrcle/collections/ubctheses/24/items/1.0401452>
- Brida, J. G., Monterubbiano, P. D., & Zapata-Aguirre, S. (2011). Impactos del turismo sobre el crecimiento económico y el desarrollo. El caso de los principales destinos turísticos de Colombia. Revista de turismo y patrimonio cultural, 9(2), 291-303. <https://www.pasosonline.org/Publicados/9211/PASOS24.pdf#page=75>
- Bustillo-Castillejo, M. C., Espriella-Mendoza, Y. D. L., & Machado-Licona, J. (2021). Pertenencia ciudadana: estudio de caso de las comunidades afro de la ciudad de Cartagena de Indias, Colombia. Información tecnológica, 32(4), 23-30. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-07642021000400023>

- Carballo Valle, B. J. (2020). El turismo en Honduras y su posicionamiento turístico en el Caribe. <https://rua.ua.es/dspace/handle/10045/109428>
- Chávez Ponce, A. I. (2021). Actividad turística y preservación del paisaje insular: Hacia un equilibrio necesario. El caso de Roatán-Honduras. <https://riunet.upv.es/handle/10251/159258>
- Colpas, f. D. J., Taron, a. A., & González, R. E. (2020). Plan estratégico para el desarrollo sostenible del turismo en la ciudad de Cartagena, Colombia. Revista ESPACIOS. ISSN, 798, 1015. <https://files.goraymi.com/2021/05/14/1bdb12299f4d94d3815e737459ccb831.pdf>
- Cunin, E., & Rinaudo, C. (2005). Las murallas de Cartagena entre patrimonio, turismo y desarrollo urbano. El papel de la Sociedad de Mejoras Públicas. <http://manglar.uninorte.edu.co/calamari/handle/10738/142>
- Del Rio-Cortina, A., Martin-León, M. C., Diaz-Plaza, V., & Machado-Licona, J. (2021). Pensamiento estratégico: una vista desde el rombo filosófico de Bédard. Saber, Ciencia Y Libertad, 16(1), 168–176. <https://doi.org/10.18041/2382-3240/saber.2021v16n1.7525>
- Loperena, C. A. (2017). Honduras is open for business: extractivist tourism as sustainable development in the wake of disaster?. Journal of Sustainable Tourism, 25(5), 618-633. <https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/09669582.2016.1231808>
- Ramos-Zúñiga, T. V., & Chávez-Dagostino, R. M. (2019). Análisis bibliométrico de las investigaciones turísticas en la costa norte de Honduras entre 1988 y 2018. LiminaR, 17(2), 167-182. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S1665-80272019000200167&script=sci_arttext
- Salva Tomas, P. (1996). ¡Los recursos naturales y culturales de América Latina como potencia! turístico en las nuevas tendencias del turismo internacional. <http://observatoriogeograficoamericalatina.org.mx/egal6/Procesosambientales/Usoderecursos/739.pdf>
- Santana, A. (2018). Roatán islas de la bahía honduras. Archipiélago. Revista Cultural de Nuestra América, 26(101), 68-68. <https://search.proquest.com/openview/74e3eaeb03ddde979329c10f91521c4e/1?pq-origin-site=gscholar&cbl=40149>
- Segura, G., & Inman, C. (1998). Turismo en Honduras: El reto de la competitividad. Tegucigalpa, Honduras, INCAE. Documento CEN, 630. <https://www.incae.edu/sites/default/files/cen630.pdf>
- Zuñiga-Collazos, A. (2015). Análisis de la investigación y desarrollo turístico en Colombia. Revista ESPACIOS | Vol. 36 (Nº 18) Año 2015. <http://www.revistaespacios.com/a15v36n18/15361809.html>

Anexos



Anexo 1. Cartagena – Colombia

Fuente: <http://www.cartagenamagica.com/sitios-de-interes>



Anexo 2. Roatan – Honduras

Fuente:<https://es.dreamstime.com/collage-sobre-roatan-honduras-vista-superior-del-puerto-y-centro-de-la-ciudad-coxen-hole-snorkeling-submarino-tour-pesca-hoyo-isla-image267468559>